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  豊かな狛江をつくる市民の会通信  豊かな狛江をつくる市民の会	

			狛江市東和泉1-1-18いづみ荘103号室	

			新日本婦人の会狛江支部気付	 	

			連絡先：080-5084-1821（前土肥）	

			郵便振替口座番号 00140-3-727253	

 豊 か な 狛 江  

	 	 第 285 号（2024 年 4 月号）/	2024 年 4 月 1 日発行	

 図書館住民投票条例制定請求署名 

   必要数の３倍! 4264 筆！ 
市議会は住民投票条例の制定を！ 

		3 月 13 日（水）、「こまえ図書館住民投票の会

（以後住民投票の会）」は、図書館のあり方に

ついての住民投票条例の制定を求める直接請

求署名 4264 筆の署名簿を狛江市選挙管理委員

会に提出しました。条例制定の請求署名は市内

有権者の 50 分の１（1393 筆）以上が必要です

が、その３倍を超える署名が集まりました。	

	 今回の署名には265人もの多くの市民が受任

者（集めるメンバー）として参加しました。署

名中は「なぜ図書館をバラバラにする必要があ

るのかわからない」、「市は必要なことを説明し

ていない」、「市の計画には反対ではないが、市

民の声を聞くための住民投票は行うべき」「利

用者にとって不便になる図書館は困る」などの

声が寄せられました。	

	 4200 筆を超える署名に喜びと期待の声も寄

せられています。「この条例制定に反対できる

議員がいるの？」「こんなに市民の署名が集ま

っているのに聞かないの？」との声も。	

	 選挙管理委員会で所定の手続きを経て有効

署名数が確定されたのち署名簿が返され、改め

て市長に住民投票条例制定の請求署名を提出

します。市長は条例案を議会に付議、臨時市議

会で条例案の審議が行われます。	

	 3 月 25 日に選管に確認したところ、４月２日

に選挙管理委員会審議、３日から縦覧、10 日に

有効署名数確定、名簿を取りに行き、市長に提

出、20 日以内に臨時議会になるとの見通しとい

うことでした。 
	 住民投票の会は「市議会はもう決まったこと

だからと切り捨てるのではなく、市民の疑問に

答え、市民の声を聞く機会である住民投票が行

えるよう、住民投票条例を制定することを強く

要望します。」と訴えています。	

 
 

<これからの取り組み> 

  「図書館のあり方と住民投票」市民交流会 

     4 月７日（日） 10 時〜12 時 

     中央公民館ホール 
   どなたでも参加できます。狛江をもっと素敵な街にするために、図書館について、 
 住民投票について意見を交換しましょう。 
 
	 議会で住民投票条例を制定させるために、各会派との話し合いの申し入れや、議員宛のハガキ

運動、自転車にステッカーを付けての宣伝や、宣伝カーでの宣伝行動なども考えています。	
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直接請求署名に取り組んで〜〜受任者からの声 

「こんな経験ができてよかった」と言われ 

東野川２丁目  今野 玲子 

 

「受任者を増やしながらーー取り組もう！」の提案に

後押しされ、日常会う人、滅多に会えない人にも頼み

込む。最初は誰もが躊躇した。「バラバラ図書館に怒っ

ている」「次世代に役立つものを残したい」同じ思いの

人が沢山いることがわかり「家族だけでも」「友人には言

える」「近所を回ってみる」に変わってくる。そんな思い 

が狛江のあっちでもこっちでも生まれて・・・4,264 筆達 

 

成出来たのだろう。 

人の紹介で訪ね、そこでまた紹介され（いずれも 40

代夫婦）署名を貰った。これが自分を励ます嬉しい体

験として残っている。受任者から 「近所の人と図書館

のことだけでなく、生活のこと、政治のことなどを話せた。

こんな経験が出来て良かった！これからも、何かあれ

ば声をかけて下さい」と言われた。この間あったことの

“いろいろ”が、明日の狛江に繋がっていると思いた

い。 

 

苦手な戸別訪問に挑戦

	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 中和泉	 	 石川	 巌     
 
 4264 筆、必要数の３倍を超える署名を得られた
今回の結果は、緒戦・第一ラウンドでの見事な勝利

ではないでしょうか。お手並み拝見とばかりにタカ

をくくっていたかも知れない相手側に衝撃を与え

たと思われます。 
	 この勝利をもたらした要因は、第一に私たち「会」

の訴え・政策が正確で的を射ていたこと、第二はこ

の訴えに受任者をはじめ多くの市民が確信を持ち、

一致結束して打って出たことだと思います。極端に

言えば、私は“バラバラ”と“400 メートル”だけ

で集筆したと言っても過言ではありません。	

	 今回は一般署名と違って「数」が絶対必要でした。

ところが私は近所付き合いがほとんどなく、知人は

極々僅かです。どうやったら集筆出来るのか途方に

暮れて、当初は低迷続きでした。	

	 転機は 2 月 25 日に開かれた交流会でした。そこ

で、須貝さんから戸別訪問の有効性が報告され、提

起されました。私は無差別に見知らぬ人を訪ねる戸

別訪問は大の苦手ですが、それしかないか・・と腹

を決めました。	

	 それからは、ただ毎日署名数を増やすことだけに

専念して中和泉 3 丁目を歩き回りました。30 くら

い集筆出来ると目標を 50 に、50 を超えたから 70

まで行けるか？	70、80 を超えちゃったから署名簿

を 2 冊もらっておこうと、言わばなし崩し的だった

ように思います。	

	 訪問先では「子供がいてこその社会だろう」「こ

の署名に反対する人はいないんじゃないの」「娘と、

困るねと話していたけど、どこで署名をやっている

のか分からなかった」などの貴重なご意見が聞かれ

ました。	

	 終ラウンドでも勝利してみんなで喜び合いた

いものです。

	

【こまえ図書館住民投票の会】の署
名活動の経験	 	
	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 和泉本町１丁目	 須貝	

	 狛江市初の住民投票に関する署名活動の経験で

す。	

	 一つ目はマンション内の戸別訪問(２名で担当)。

全 507 戸の内で会えて話ができたのは 336 戸

(66.3%)。その内 270 戸(80.4％)から署名を得まし

た。１軒で複数署名してくれたところもあるので、

狛江市全体の署名数(4264 筆)の 8%～9%の署名が１

つのマンションで集められました。	

	 全体的な戸別訪問の平均署名率は６筆/日(実際

は約 1 時間)です。	

	 二つ目は、この戸別訪問がマンションだけで有効

なのではないことの確認です。	

岩戸北４と中和泉１の二か所の地域の戸建でも実

験してみました。署名率は同じ６筆/日で	

まったく同じでした。今回のような賛否を問わない

署名活動では戸別訪問の有効性が明らです。	
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	 もちろん、こどもの図書館と大人の図書館を分け

るという「市の愚策」に対する市民の怒りがそれだ

け強かったということです。	

	

署名活動を終えて	

和泉本町	 西尾真人	

	

私は 3,000 筆集まれば上出来と思っていました

が、4,200 筆を超え、必要署名数の３倍、有権者の

６％を超えました。受任者（署名を集めた方）は何

と 265 人！ 
	 短期間に多くの署名を集められたのは、受任者に

よる積極的な活動はもちろんですが、背景には、明

確な住民投票という行動目標を掲げて、全世帯に図

書館分割の問題点を記したチラシを事前に配布し

たことで市民に広く知られていた事があると思い

ます。	

	 	

	

	

住民投票が市民に受け入れられたのは、何と	

いっても分割された中央図書館の不便さと駄	

倉新図書館の狭さ（専用の読書室なし、現状とさほ

ど変わらない面積で３階に分散、庭なし一般駐車場

なし）、現在地で拡充することで検討されていたの

に「分割」を「決定」した、その理由がいまだに説

明されていないためではないでしょうか。「せめて

説明ぐらいしなさい」「中央図書館の在り方は市民

に選択させて欲しい」との願いが凝縮した結果です。	

“市民が選択する“、これほど良い図書館の決め

方はありません。市議会は市民の声にしたがって、

住民投票条例を可決していただきたいと切に願っ

ています。

	

 

署名 4264 筆達成に寄せられた声より

	

◎よく頑張りましたね。	 3000 筆ないとなとお一

人の方と話しましたが、その後の伸びが良かったで

すね。	

	 この際住民投票でいろいろ決められる直接民主

主義の実現できる市にしましょう！		 
	

◎なんと素晴らしい結果でしょう！ 
皆さまのお働きに感謝いたします。 

	

◎大きな一歩が記されました。これから条例制定へ

の挑戦です。	

	 狛江市図書館に加え、狛江市公共図書館として、

小さな自治体の大きな図書館づくり運動、	

図書、各種情報、絵本・絵手紙、漫画、雑誌等、多

くのジャンルを貫く新型図書館づくりを提起され

てはいかがでしょうか。	

	 クラウドファンディングで数十億円を集め、多く

の廃棄図書がありますから、廃棄処理事業を兼ねた

図書館を全国に先駆けて実施するなど、図書館でま

ちづくりを訴える契機にして、市議会に賛同を広げ

るなど、拡大運動を考えられないでしょうか。	 	 	 	 	 	 	 	 	

	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 永山	 利和	

	

☆ホームページを見た同じような運動をしている

他県の方や図書館関係団体からも連絡があり、新し

い輪が広がりそうです。
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狛江市 2024 年度予算	

補聴器に助成、給食無償化を継続、中学生の

医療費助成	所得制限撤廃	 実現！	
日本共産党狛江市議団	

	 	

狛江市の新年度予算案は予算規模 339 億

2000 万円で過去 大の予算規模となりました。

市長提出の予算案の中には「難聴者への補聴器

購入助成（４万円補助）」「小中学校の給食費完

全無償化の継続」「中学生の医療費助成の所得

制限撤廃」など、日本共産党市議団が求めてき

た市民要望が盛り込まれました。市民運動と日

本共産党市議団が連携して市政を動かした大

きな成果です。	

	

	 しかし、予算には問題点もあります。物価高

騰で市民生活が苦しくなっている中で、国民健

康保険税や介護保険料の値上げが行われる予

算となっています。	

さらに、新図書館整備と市民センターの大規

模改修工事予算が入っています。この間、新図

書館の分割・移転をめぐり、市民団体が市民の

声を聞いて欲しいと住民投票を求める署名を

進め、法定数の約３倍（約 4,200 筆）もの署名

が集まりました。今後の臨時議会で市長から住

民投票の条例が提出される予定となっている

もとで、住民投票で示される市民の声を尊重す

るために立ち止まる必要があります。	

	

	 こうした中で日本共産党市議団は、国民健康

保険税や介護保険料の値上げを中止するとと

もに、新図書館整備と市民センターの大規模改

修工事予算を削除する、編成替えを求める動議

を提出しました。	

また、動議では①物価高騰から市民生活を守

ること②災害から命を守ることを中心に、介護

保険利用料の軽減、ひとり親家庭への家賃補助、

生活保護受給者への夏季見舞金、PFAS の独自調

査、地震対策では家具転倒防止器具の購入費助

成や感震ブレーカー購入助成、マンション等へ

のマンホールトイレ設置助成、感染症対策では

インフルエンザワクチン接種の助成など、市民

要望実現のための提案もしています。	

３月１３日から３月１５日の日程で行われた

予算特別委員会では、編成替えを求める動議は

賛成少数で否決され、市長が提出した予算が賛

成多数で可決しました。引き続き、皆さんとも

力を合わせ、市民要望実現に取り組んでいく決

意です。	

	

 

公民館のつどいで PFAS 企画開催 
PFAS 汚染を明らかにする狛江の会	 重国たけし

	 「PFAS（有機フッ素化合物）汚染を明らかに

する狛江の会」では、今回初めて「公民館のつ

どい」（２月 28 日～３月３日）の実行委員会に

参加し、パネル展示と「水どぅ宝」の上映会を

行いました。	

	 パネル展示では、これまでの独自検査などで

あきらかになった PFAS の地下水や市民の血液

中の実態についてお知らせするとともに、国際

的な規制の動向、人体への影響についてあきら

かになってきたこと、これまで出してきたニュ

ースなどをパネルにて展示し、これまでの学習

会などで使った資料を配布しました（写真）。	
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	 土曜日の午前中には、4月から大学生になる

という高校生がパネル展示を見て、熱心に話を

聞いてくれました。こうした社会の問題を解決

していくためにはどうしたらいいのか大学で

学びたいという、頼もしい若者でした。	

	 また、土曜日夜間と日曜日午前の 2回、「狛

江の小さな沖縄資料館」の協力を得て、沖縄テ

レビのドキュメンタリー番組「水どぅ宝」の上

映会を行いました。沖縄を研究テーマにしてい

るというスタンフォード大学の大学院生など

も参加し、アフタートークも深まりました。	

	 日本の食品安全委員会が、欧州の 60 倍、ア

メリカの 200 倍を超える、高い（ゆるい）「PFAS

摂取許容量（案）」を示し、パブリックコメン

トが行われているもとでしたので、関連する資

料も配布しました。	

	

◎4 月 7 日には、多摩の会による「PFAS 汚染と

都政を考えるつどい」が都立多摩図書館で開催

され、都知事選も視野に入れた PFAS 政策の提

案も行われます。	

 
 
今年は中学校教科書の採択の年です 
	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 								和田哲子	
	 22 日に検定結果が報道されました。いちばん

目立つことは QR コードの掲載が増えて一層の

デジタル化が進んでいることのようです。社名

は明かされていませんが(一部報道で令和書籍

とか)「歴史」の 2点について情報の漏洩があ

ったとして決定未了という前例のない事態も

報じられています。2022 年末に「安保 3文書」

が閣議決定され「国と郷土を愛する態度を養う」

ことが記載されました。これが教科書の記述に

どのような影響を及ぼしたのか危惧されます。	

	

	

	

	

	

	

などなど、つい「歴史」に目が向きますが、図

書館問題をたたかった狛江市民としては住民

の権利を扱う「公民」にも注目したいとところ

です。	

	 英語については現行の教科書でも専門家か

らの「難しすぎる」という指摘も報道されてい

ます。今回どうなっているでしょうか。

	

	

学習会 

	今年の中学校教科書はどうなった?		採択に当たって

注目すべきことは・・・	

	 	 6 月 15 日(土)午前 10 時から 12 時	 	
	場所	 中央公民館講座室	 	

	講師	 糀谷陽子さん	 元中学校教員・子どもと教科書全国	

							ネット 21 事務局長	
	

●市民向け展示会	 	 6 月中旬	 	 	 	

●採択のための教育委員会	 	 8 月上旬	



   ⑥ 

  4 月の市民運動などの予定
 
※今月、市民運動団体などが予定している各種会議やイベントなど、日程を掲載するコーナーで
す。編集部が把握する情報には漏れがあると思いますので、ぜひあなたの情報をお寄せください。 
※本紙に折り込んでほしいビラなどがありましたら、300部用意してください。会報製本・仕分
け作業日前日が締め切りとなります。折り込み希望の方は、可能な限り、会報の製本・仕分け作
業をお手伝いください。

日  時 会場など 内   容 問い合わせ先など 

３日（水） 
10 時～12時 

東京土建狛江
支部会館	

こまえ社保協事務局・役員会	
各加盟団体の皆さんは、ご出
席ください。 

3 日（水） 
14 時～15時 

狛江駅前北口

広場 Silent	Standing  
《平和憲法を広める狛江連
絡会》《こまえ九条の会》 

7 日（日） 
10 時～12時 

中央公民館ホ
ール 

「図書館のあり方と住民投
票」市民交流会 こまえ図書館住民投票の会 

9 日（火） 
17 時 30 分～
18時 30分 

狛江駅前 ９の日行動 
＝駅前署名・宣伝行動 

戦争なんてイヤだ！狛江市
民実行委員会 

12 日（金） 
10 時 30 分～ 

みんなの広場 「豊かな狛江」5月号 
       編集会議  

13 日（土） 
14 時～ 

北多摩西教育
会館（国立） 

「都知事選挙を市民と野党の
共闘でたたかう三多摩集会」 

 

18 日（木） 
14 時～16時 

中央公民館 
料理実習室 

《平和憲法を広める狛江連絡 
会》《こまえ九条の会》合同世
話人会 

新しい方の参加大歓迎です。 

20 日（土） 
午後 

狛江駅・市内
デモ 狛江市民集会（仮称） 戦争なんてイヤだ！狛江市

民実行委員会 

22 日（月） 
14 時～16時 

みんなの広場 豊かな会拡大世話人会 世話人以外の方の参加歓迎
です。 

23 日（火） 
9時 30分～ 

みんなの広場 豊かな会会報『豊かな狛江』 
5月号の製本・仕分け作業 

折り込みのある団体はご参
加ください。 

24 日（水） 
17 時 30 分～
18時 30分 

狛江駅前 
《消費税をなくす狛江の会》
の署名行動 

民主商工会や東京土建狛江
支部などが中心。第４水曜
日。 

5 月 3日（金） 
13 時～ 

有明防災公園 憲法大集会  



 
 

⑦ 

投稿 
   これを話しておかなければ死ねない 
ー元・731部隊で「生体実験」をしたご近所の方の伯父さんの話ー 

増田 善信 
	

	 ご近所のご年配の奥さんとたまたま会った

ので、自民党派閥の政治資金パーティの裏金

問題をどう思いますかと尋ねると、「あれで一

件落着とは許せない、もっととことんまで追

及するべきだと思うが、それより、敵基地攻

撃だの戦争前夜のようになって怖い。プーチ

ンのウクライナ侵攻や、ガザなどパレスチナ

へのイスラエルの攻撃など、実際に世界中で

戦争が起こっているので怖い。80 年ほど前の

あの戦争を忘れたのでしょうか」と言われた。	

	 そこで、「あの戦争の時の東京空襲はひどか

ったですね」と、相づちを打つと「東京だけ

ではありません。地方の大きな都市はほとん

ど空襲を受けて、焼け野原になってしまいま

した。それより今日は、私の伯父の元・731 部

隊での「生体実験」をした話をさせてくださ

い」と言って話してくださったのが以下の話

でした。	

	

	 私の伯父は元・陸軍の看護兵で、元・満州

のハルピン郊外に作られた 731 部隊に所属し

ていた。旧ソ連が侵攻してきた 8月 9日、い

ち早く部隊を解散した。それぞれ単独で行動

して帰国するように命ぜられた。まだ一般に

は帰国などまったく問題になっていなかった

ので、スパイに間違えられたりしながら、早

い時期に朝鮮を経由して帰国した。列車で帰

ったが、車窓から見る日本の町という町がア

メリカ軍の空襲で焼野原になっているのに驚

いたという。	

	 故郷に帰って長い間結婚せず、かなり遅く

家庭を持ち、子供もでき、やっと人並みの生

活が出来るようになった。そのころ訪ねると、

「戦争中の話をさせろ」というので、皆で「止

めろ、止めろ」と言って話をさせなかった。	

	 危篤になったという知らせが、ある日の早

朝にあった。電車もない中を駆けつけると、

「これだけは、話しておかなければ、死にき

れない」と言って、次のように語ったという。	

	

	 「元・731 部隊は,しょっちゅう中国人を引

っ張ってきて「生体実験」をやった。将校 2

人が立ち会っていたそうだが、ニタリ、ニタ

リと笑いながら見物しているだけで、「生体実

験」をするのは、われわれ兵隊だけで、断っ

たら大変なことになるので、嫌々だがやらざ

るを得なかった。こんなことが許されていい

のか、と思ったが、誰にも言えなかった。そ

のことが言えて、安心して死ねる」と言って、

息を引き取った、と言います。	

	

	

	

註）	

731 部隊は、第二次世界大戦期の大日本帝国陸軍

に存在した研究機関のひとつ。	正式名称は関東軍

防疫給水部。731 部隊の名は、その秘匿名称であ

る満洲第七三一部隊の略。戦時中、旧満州で細菌

兵器の開発を目的に、様々な人体実験を行った。	

細菌兵器を実戦で使う「細菌戦」にも関わった。	

	



 ⑧ 

  狛江の自然 

   

 

 

９の日行動  
 ３月 9日（土）15時～16時 
 狛江駅北口 
  

メジロ 
家の梅の木にメジロが来ました。人に慣れていて近付いても花の蜜を吸い続け、
逃げる様子は微塵もありません。春らしい穏やかな２月でした。やはり鳥です
ね、目は意外と鋭いです。野鳥の写真を撮り続けている高橋廉さんから、「さ
らに目に光を」と助言をいただきました。頑張ってみたいです。 
                        (和泉本町 西尾 真人) 

こまえ図書館住民投票の会 
https://komae-shimin.tokyo
/choice/ 

 


